
ȂWaiting for the wavesȃ di Greta Stella, fotografa ligure premiata dal Quirinale per il suo reportage sui volontari Covid

Cambiano i vertici di quattro Asl li-
guri su cinque. Quaglia guider‡ la 
super agenzia Alisa. Da Torino ar-
riva Falco per la Asl1 imperiese. 
Bassetti avr‡ un dipartimento. 
LȅARTICOLO E CAMPESE / PAGINE 8 E 18

Conte: ´Se Iv si sfila
andrÚ in Parlamentoª
Renzi: allora ha chiuso

Domani 1∞ gennaio 2021 i quoti-
diani non saranno in edicola. 
Notizie e aggiornamenti sul sito: 
www.ilsecoloxix.it. Il Secolo XIX 
torner‡ in edicola sabato 2 gen-
naio. Auguri di Buon Anno.
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Marco Buticchi 
Giuseppe Conte
Gabriella Greison
Lorenzo Licalzi
Emilia Marasco
Bruno Morchio
Claudio Paglieri
Cinzia Pennati
Carlo Piano
Sara Rattaro

AI LETTORI

Dodici racconti inediti per i liguri che aspettano di cambiare pagina

Mario De Fazio

Alisa affidata a Quaglia
Falco guider‡ la Asl 1
Dipartimento a Bassetti 

LE NOMINE NELLA SANIT¿LA SFIDA POLITICA

Carlo Bertini e Federico Capurso

´Se verr‡ meno la fiducia di un parti-
to allora andrÚ in Parlamentoª. Con-
te sfida Italia viva, e Renzi non si tira 
indietro: se Ë cosÏ andr‡ a casa e e ci 
sar‡ un nuovo premier. 
GLI ARTICOLI / PAGINE 4 E 5 

Dopo il test al San Martino, comin-
cia  oggi  negli  ospedali  liguri  la  
somministrazione del vaccino con-
tro il Covid. In un�intervista al Se-
colo XIX, il  presidente Giovanni 
Toti stima che con ́ 300 mila perso-
ne immunizzate l�emergenza po-
tr‡ considerarsi conclusaª.

Dall�Istituto superiore di sanit‡, 
perÚ, arriva un avvertimento: l�in-
dice Rt Ë sopra l�1 in Liguria, serve 
rigore anche dopo le Feste. Tradot-
to: potrebbero continuare le restri-
zioni da zona arancione.
SERVIZI / PAGINE 8 E 9

intervista con il presidente della regione: se diamo il farmaco a tutti gli over 75 lȅemergenza finir‡

Vaccini, via in tutta la Liguria
Toti: al sicuro con 300 mila dosi
Ma lȅIstituto di sanit‡ avverte: lȅRt ligure Ë sopra 1. Dopo le Feste potrebbe restare la zona arancione

intervista con la vincitrice del premio ivo chiesa

Le accuse che i pm italiani avanzano 
contro gli 007 egiziani sono ́ immo-
tivateª e il responsabile della morte 
di Regeni ´resta sconosciutoª. Il co-
municato del procuratore generale 
egiziano Hamada Al Sawi spegne le 
speranze di una collaborazione con 
l�Italia  nell�inchiesta  sull�uccisione 
del ricercatore. Secondo il magistra-
to del Cairo, l'impianto accusatorio 
italiano, su cui si intende di celebra-
re un processo pur in assenza degli 
imputati, ´Ë basato su false conclu-
sioni illogiche ed Ë contrario a tutti i 
fondamenti giuridici internazionali 
e ai principi del dirittoª. La tesi egi-
ziana Ë che Regeni sia stato tenuto 
sotto osservazione dai servizi di sicu-
rezza ma che gli 007 egiziani non 
c�entrino con il delitto e le torture. 
PACI / PAGINA 16

il bilancio

Le aziende liguri
quotate in Borsa
resistono
alla tempesta
Un anno fa Piazza Affari chiudeva 
l�anno  all�insegna  della  Liguria,  
con il debutto della societ‡ hiotech 
genovese Fos e della Sanlorenzo, 
costruttore numero tre al mondo 
nel ramo dei mega-yacht. Entram-
be hanno superato la tempesta del 
2020, insieme alle altre aziende li-
guri, o comunque presenti in Ligu-
ria, quotate in Borsa. Dalla gioielle-
ria Giglio 1754 al  conglomerato 
Leonardo, dalla Centrale del latte 
d�Italia, che ha sede a Torino e pos-
siede il marchio Tigullio, a Fincan-
tieri,  passando  per  l�americana  
Carnival, proprietaria di Costa Cro-
ciere, il Covid non ha risparmiato 
nessuno. Ma c�Ë chi Ë riuscito, so-
prattutto tra le piccole, a resistere 
meglio alla tempesta.
MARGIOCCO / PAGINA 14

il cairo assolve i suoi 007

Inchiesta Regeni,
lŽEgitto gela lŽItalia:
Il vostro processo
Ë immotivato

Gli autori

Shammah: ´Lo streaming mi spaventa, riaprite i teatriª

RAFFAELLA GRASSI

La regista e manager culturale An-
drÈe Ruth Shammah, recente vin-
citrice del Premio Ivo Chiesa nella 
categoria iUna vita per il teatrow, 
non nasconde il timore per il futu-
ro. ́ Sono sicura che il 15 gennaio i 
teatri non riapriranno. Ci hanno 
chiuso quando eravamo in zona 
gialla, perchÈ dovrebbero riaprire 

adesso?ª. E lo streaming, secondo 
Shammah, non puÚ certo essere la 
soluzione: ́ Sono spaventata, i po-
litici ne parlano molto, non si tor-
ner‡ indietro facilmente. Cliccare 
non Ë seguire uno spettacolo dal vi-
vo, il fine non sono i numeri, ma 
quello che si lascia nelle personeª.
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´»  una  squadra  gi‡  rodata  
dall�emergenza Covid, che ser-
vir‡ a puntellare con il cacciavi-
te e non con il martello la rifor-
ma sanitaria gi‡ avviataª. La 
definizione  del  governatore  
Giovanni Toti d‡ il senso dei 
nuovi manager della sanit‡ no-
minati ieri. 

Il cambio della guardia pi˘ 
significativo Ë ai vertici di Ali-
sa,  la  super-Asl  regionale:  a  
Walter Locatelli subentra co-
me commissario straordinario 
un fedelissimo del presidente 
come Francesco Quaglia,  at-
tuale direttore del Dipartimen-

to salute e servizi sociali della 
Regione. Ad affiancarlo come 
vice sar‡ Filippo Ansaldi, con il 
primario del San Martino An-
gelo Gratarola diriger‡ il dipar-
timento interaziendale Emer-

genza e Urgenza. Nei prossimi 
mesi  sar‡  creato  un  diparti-
mento ad hoc per le Malattie 
Infettive, che sar‡ guidato dal 
primario del San Martino, Mat-
teo Bassetti.

Il nuovo direttore generale 
sempre del principale ospeda-
le ligure Ë Salvatore Giuffrida, 
che Ë stato direttore ammini-
strativo proprio al San Marti-
no. Cambio anche per la Asl 1 

di Imperia che sarÚ guidata da 
Silvio Falco, ex Molinette di  
Torino. Per la Asl 2 Savonese il 
nuovo dg Ë Marco Damonte 
Prioli, mentre Ë stato confer-
mato alla guida della Asl 3 ge-

novese,  Luigi  Carlo  Bottaro.  
La Asl 4 sar‡ guidata da Paolo 
Petralia, ex dg del Gaslini men-
tre al vertice della Asl 5 spezzi-
na ci sar‡ Paolo Cavagnaro. �

M. D. F.

IL CASO

Mario De Fazio / GENOVA

LŽ
et‡ media molto al-
ta  della popolazio-
ne ligure trascina la 
mortalit‡ regionale 

al di sopra della media italia-
na, sia nella prima che nella se-
conda ondata di Covid. Ma nel 
giorno in cui arriva anche in Li-
guria il primo autentico carico 
di vaccini Pfizer, con la sommi-
nistrazione che prender‡ il via 
stamattina nelle diverse pro-
vince liguri, l�Istituto superio-
re di sanit‡ avverte che l�indice 
di contagio Rt, Ë risalito in Li-
guria sopra la soglia critica di 1 
(Ë a 1.07) invitando a prende-

re misure stringenti anche do-
po le festivit‡. 

ISS: RT LIGURIA SOPRA LA SOGLIA CRITICA

Una novit‡ che arriva in sera-
ta, con l�anticipazione del re-

port settimanale che l�Iss dira-
ma di solito al venerdÏ, di con-
certo con la cabina di regia. La 
Liguria, stando alle rilevazio-
ni di Iss e Ministero della Salu-
te, sarebbe una delle 4 regioni 
italiane (con Calabria, Basili-

cata e Veneto) in cui l�Rt (l�indi-
ce che descrive quante perso-
ne contagia in media un positi-
vo) Ë salito di nuovo sopra quo-
ta 1. Uno scenario che ´desta 
particolare preoccupazione e 
pertanto si esorta a considera-
re di applicare le misure previ-
ste, per i livelli di rischio attri-
buiti, anche alla fine di queste 
festivit‡ª. Tradotto: molto dif-
ficilmente il 7 gennaio la Ligu-
ria potr‡ tornare nella fascia di 
rischio con i divieti pi˘ blandi, 
quella contraddistinta dal co-
lore giallo. 

MORTALIT¿, LIGURIA SOPRA LA MEDIA

Ma l�annus horribilis si chiude 
in chiaroscuro anche su altri 
fronti.  Uno  studio  elaborato  
dall�Istat e dall�Istituto superio-

re di sanit‡ cristallizza come Ë 
cambiata la mortalit‡ e quan-
to, su di essa, abbia inciso il vi-
rus. Un dossier che individua 
tre distinti momenti in cui si 
analizza  l�evoluzione  della  
pandemia e la sua incidenza 
sui decessi: la prima ondata, 
da febbraio a maggio; la ipau-
saw estiva, da giugno a settem-
bre; e la seconda ondata, con 
le statistiche che includono i 
dati di ottobre e novembre ma 
non di dicembre. Il confronto 
con la media delle vittime tra il 
2015 e il  2019 Ë eloquente: 
aprile Ë stato il mese nero in Li-
guria, con un incremento del 
63% della mortalit‡. Male an-
che a marzo (+54,4%) e no-
vembre (+54,8%). Se si guar-
da al periodo complessivo che 

va dal primo febbraio al 30 no-
vembre, il report di Istat e Iss 
racconta come i morti in Ligu-
ria  siano  stati  complessiva-
mente  (per  qualsiasi  causa)  
21257, dei quali 2422 positivi 
al  Covid,  con  un�incidenza  
dell�11,39%. Il dato nazionale 
Ë al 9,48%.

´ET¿ MEDIA ALTA, AL NORD MEGLIO NOIª 

Numeri assoluti, che perÚ van-
no mitigati e soppesati con al-
cuni fattori decisivi. Il primo, 
di cui tiene conto lo stesso dos-
sier firmato Istat-Iss, Ë la diver-
sa distribuzione della popola-
zione italiana per fascia d�et‡. 
Un elemento che viene rappre-
sentato nello studio dal itasso 
standardizzatow, un indice ma-
tematico che tiene contowpe-

saw la diversa et‡ media dei cit-
tadini nelle varie regioni. Nel-
la prima ondata, ad esempio, il 
tasso standardizzato ligure Ë 
pari a 63: la media nazionale Ë 
48,7 ma quella delle regioni 
del Nord (le uniche, o quasi, 
colpite da febbraio a maggio) 
Ë 85,9. ´Sono dati in linea o 
molto inferiori a quelli delle al-
tre regioni del Nord - confer-
ma Filippo Ansaldi, responsa-
bile del dipartimento Preven-
zione di Alisa - Tenuto conto 
dell�et‡, la mortalit‡ da noi Ë 
stata pi  ̆bassa di quelle di Pie-
monte, Valle d�Aosta,  Emilia 
Romagna e Lombardiaª.  Per 
l�epidemiologo  ´l�et‡  media  
della popolazione Ë un dato de-
cisivo. E nel dossier non si tie-
ne conto di un�altra peculiari-
t‡ ligure: la massiccia presen-
za di anziani con patologie nel-
le nostre residenze sanitarie as-
sistite,  che  soprattutto  nella  
prima ondata sono stati colpiti 
in maniera molto duraª. 

VIA ALLA VERA CAMPAGNA VACCINALE

Ma se la fotografia dei  mesi  
passati Ë scura, al futuro si puÚ 
guardare con maggior ottimi-
smo grazie soprattutto ai vacci-
ni anti-Covid. E ieri mattina, in 
Liguria, Ë arrivato gran parte 
(gli arrivi proseguiranno oggi) 
del primo autentico carico tar-
gato Pfizer BioNtech, con sedi-
ci ipizza-boxw - i contenitori si-
mili a mega-cartoni per le piz-
ze - in cui sono custodite le fia-
le con il vaccino. Dopo il via li-
bera dell�Aifa, l�Agenzia italia-
na del  farmaco, per estrarre 
sei dosi (invece che le cinque 
previste inizialmente) da ogni 
flaconcino, le dosi disponibili 
in  Liguria  sono  passate  da  
15600 a 18720. ´Dopo i primi 
vaccini al San Martino di Geno-
va, daremo il via alle sommini-
strazioni in tutta la nostra re-
gione, con questa seconda con-
segna di 18720 vaccini che ver-
ranno somministrati a chi lot-
ta in prima linea contro il virus 
e  agli  ospiti  delle  Rsa.  Sar‡  
un�altra giornata storica e la Li-
guria Ë prontaª ha commenta-
to il governatore ligure, Gio-
vanni Toti. Oggi, infatti, dopo 
il  debutto  simbolico  al  San  
Martino, prender‡ il  via - in 
contemporanea, alle dieci del 
mattino - la prima massiccia 
somministrazione  all�interno  
degli altri 13 ospedali indivi-
duati in regione come centri 
vaccinali: l�obiettivo Ë sommi-
nistrare i 18720 vaccini del ca-
rico arrivato ieri entro le prime 
due settimane di gennaio. �

© RIPRODUZIONE RISERVATA 

Marco Damonte 
Prioli, Asl2

S. Giuffrida,
San Martino

le nomine nella sanit‡ regionale. cambiano i vertici di quattro asl su cinque. a gratarola la regia dellȅemergenza, bassetti avr‡ un suo dipartimento

Quaglia gestir‡ Alisa, a Imperia arriva Falco da Torino

415
i nuovi contagiati
in Liguria su 1953 test
I tamponi sono 5848
e 4692 rapidi

Lȅemergenza coronavirus

Silvio Falco, 
Asl 1

Si parte stamattina
con il farmaco Pfizer:
pronte 18 mila dosi
´Altro giorno storicoª

Luigi Carlo 
Bottaro, Asl3

Paolo Petralia, 
Asl4

Paolo 
Cavagnaro, Asl5

L’impatto della pandemia in Liguria

Fonte: Istat-Iss

Variazione percentuale 2020 rispetto alla media nello stesso periodo 2015-2019
IL TASSO DI MORTALITÀ E IL COVID
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+17,5%
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+22,3%
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+36% 
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LiguriaItalia Decessi in Liguria di cui causa Covid

TOTALE FEBBRAIO - NOVEMBRE

21.257
LIGURIA

2.422

11,39%

Incidenza
sul totale

603.146
ITALIA

57.181

9,48%

Incidenza
sul totale

TOTALE LIGURIA

4.832

804

6.904

137

9.521

1.481

TOTALE ITALIA 

134.767

21.162

201.555

1.828

266.824

34.191

Per lȅIstat la regione Ë sopra la media nazionale, aprile il mese nero. Ansaldi: pesa lȅet‡ alta
Lȅindice Rt Ë sopra lȅ1. Ma oggi comincia la somministrazione dei vaccini in tutto il territorio

Mortalit‡, il conto per la Liguria
LŽIss: rigore anche dopo le Feste

i dati

Stabili i ricoveri
e le terapie intensive
I guariti sono 355

Stabili ricoveri e terapie intensi-
ve, cosÏ come lȅincidenza dei nuo-
vi positivi rispetto ai tamponi. Il 
bollettino di ieri sulla situazione 
epidemiologica  ligure  descrive  
un quadro sostanzialmente sta-
bile del Covid in regione. I nuovi 
positivi registrati sono stati 415 
su 5.848 tamponi molecolari ef-
fettuati, con unȅincidenza in calo 
al 7,1%. Per quanto riguarda gli 
ospedalizzati, ci sono 775 ricove-
rati in totale, uno in pi  ̆rispetto a 
martedÏ, con il numero di posti 
letto in terapia intensiva stabile 
a 63. I nuovi decessi registrati ie-
ri sono stati 13, avvenuti tra il 
20 novembre e martedÏ scorso, 
tutte persone tra i 66 anni (un 
uomo morto al Villa Scassi di Ge-
nova) e i 98 anni (una donna de-
ceduta al San Martino). 

13
i decessi trasmessi ieri 
al ministero
LŽet‡ delle vittime
Ë fra 66 e 98 anni

Francesco 
Quaglia, Alisa

Angelo Gratarola, 
emergenze

Matteo Bassetti, 
malattie infettive
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Lȅemergenza coronavirus / La nomina  

L�INTERVISTA

Luisa Barberis / SAVONA

T
orna, questa volta da 
direttore  generale,  
nell�Asl dove nel lonta-
no 1992 aveva mosso i 

primi passi nel mondo sanita-
rio nell�allora Usl 5 del Finale-
se. La Regione ha ufficializza-
to ieri la nomina di Marco Da-
monte Prioli, che passa da Im-
peria a Savona, e da domani sa-
r‡ il nuovo direttore generale 
dell�Asl. 

Che  effetto  fa  cambiare  
prospettiva nel bel mezzo di 
una pandemia? 

´PrenderÚ servizio il primo 
gennaio, ma troverÚ un�azien-
da consolidata, con alle spalle 
un bel lavoro fatto per contra-
stare il Covid. Non Ë finita, lo 
sappiamo tutti. PrenderÚ le mi-
sure con la nuova realt‡, ma 
andremo avanti  sviluppando 
alcune progettualit‡ gi‡ avvia-
te. Intanto, l�effetto post nomi-
na Ë bellissimo. Una delle pri-
me telefonate di congratula-
zioni Ë arrivata proprio dal diri-
gente che fu il mio primo re-
sponsabile, quando da giova-
nissimo presi servizio nell�allo-
ra Usl 5. Ho lavorato qualche 
anno  nel  Finalese,  poi  sono  
passato all�azienda ospedalie-
ra  Santa  Corona,  quindi  
nell�Imperiese.  Ora  ho  tanta  
voglia di fare beneª.

Quali sono le criticit‡ su 
cui intende intervenire in via 
prioritaria?

´I temi sull�agenda sono gi‡ 
tanti: al primo posto metto la 
campagna di vaccinazione. Al 
momento siamo ancora trop-
po legati al problema Covid: 
dobbiamo superarlo per guar-
dare avanti e per questo non 
possiamo che sperare di riusci-
re a far vaccinare tantissime 
persone. Lavoreremo sodo per 
proseguire la campagna che Ë 
gi‡ stata avviata. Poi bisogne-
r‡ sviluppare progettualit‡ sia 
sul San Paolo sia sul Santa Co-
rona, ma anche rivedere e indi-
viduare una giusta ricolloca-
zione per gli ospedali di Cairo 
e Albenga, riorganizzare i ser-
vizi sul territorio. Intendo svi-
luppare servizi anche sulla ba-
se  dei  modelli  assistenziali,  
creando  una  forte  alleanza  
con i medici di medicina gene-
rale. Aspetto di conoscere i me-

dici ospedalieri, i colleghi del 
territorio, in modo da confron-
tarmi con loro sui vari progetti 
specialisticiª.

In provincia la attendono 
nuove sfide e vecchi proble-
mi, per esempio la privatiz-
zazione di due dei quattro 
ospedali, quello di Cairo e Al-
bengay 

´Le privatizzazioni di Alben-
ga e Cairo sono nate parallela-
mente  a  quella  imperiese  
dell�ospedale  di  Bordighera,  
pertanto posso dire di aver svi-

luppato un po� di esperienza in 
merito. Al momento, perÚ, Ë 
prematuro fare ogni ragiona-
mento, anche perchÈ c�Ë un ri-
corso in atto e per prima cosa 
dovr‡  essere  risolto  questo  
aspetto. Sulla base di quel re-
sponso e di altri sviluppi, ridi-
segneremo l�offerta sul territo-
rio: l�attivit‡ dei due ospedali 
in questo momento Ë legata 
all�andamento del Covid, ma 
posso immaginare che entram-
be le comunit‡ e i presidi abbia-
mo temi da porre. Sono pron-

to a confrontarmiª. 
Tra i nodi da sciogliere ci 

sono per esempio le lunghe 
liste  d�attesa  per  visite  ed  
esami specialistici. Prima o 
poi la situazione dovr‡ torna-
re alla normalit‡, come vede 
i prossimi mesi?

´Vaccinarsi sar‡ il modo con 
il quale riusciremo a battere il 
Covid e auspichiamo di poter 
tornare alla normalit‡ il prima 
possibile. Soltanto allontana-
re il virus ci permetter‡ di af-
frontare tutti  gli  altri  temi e 
problemi con risposte celeri ed 
efficaci. Se ci sar‡ un�adeguata 
coscienza civile e le persone sa-
ranno pronte a vaccinarsi, la 
via di uscita dal Covid sar‡ pi  ̆
veloce. Poi potremo concentra-
re tutte le forze sulla ripresa 
della  normale  attivit‡:  sono  
state stanziate anche risorse, 
che rimarranno a disposizione 
per programmare il futuro e ri-
spondere alle  esigenze  delle  
personeª. La carenza di medi-
ci Ë una delle spine nel fianco 
della sanit‡ savonese.

Come si supera la mancan-
za di anestesisti, ginecologi 
e altre figure? 

´Il problema ha un�unica so-
luzione: occorre che le univer-
sit‡ aumentino ancora i posti 
di specialit‡ e che, come Ë acca-
duto nella pandemia, si per-
metta ai giovani medici di lavo-
rare nelle aziende. Il nuovo as-
setto che nasce oggi in Liguria 
dovr‡ basarsi su una forte inte-
grazione tra l�Asl savonese, le 
altre aziende e l�ospedale San 
Martino, proprio per riuscire a 
garantire  una  rete  integrata  
che possa offrire la disponibili-
t‡  dei  medici  che  le  singole  
aziende fanno fatica a reperi-
re. Il mio impegno Ë stringere 
un�alleanza tra il savonese e le 
altre realt‡, in modo da struttu-
rare anche una risposta ligure 
a questa spinaª.

Un�immagine del passato 
e cosa vede nel futuro?

´Il passato Ë una nave che 
esce dalla tempesta, ho vissu-
to la pandemia nell�Asl impe-
riese e abbiamo fatto di tutto 
per contrastare il virus, cercan-
do di dare le migliori risposte 
possibili sia durante la prima 
sia  nella  seconda  ondata  di  
contagi.  Ora  vorrei  sperare  
che all�orizzonte esca il sole e 
si trasformi in una bella giorna-
ta dalla quale si possa riparti-
reª.�

IL COLLOQUIO

MARCO DAMONTE PRIOLI. La Regione ha ufficializzato ieri la nomina del manager allȅAsl 2
´Sviluppare progettualit‡ al San Paolo e al Santa Corona e dare identit‡ a Cairo e Albengaª

´I vaccini sono la priorit‡
ma punto a creare alleanza
con i medici territorialiª

chi Ë

Due lauree, un passato allŽAsl finalese
Dal 2016 direttore generale a Ponente 

Marco Damonte Prioli

Due lauree in Scienze dell�in-
formazione e in Economia e 
management dei servizi sani-
tari, numerosi corsi in ammi-
nistrazione  e  gestione  del  
mondo sanitario. Il nuovo di-
rettore generale dell�Asl Savo-
nese, Marco Damonte Prioli, 
Ë nato in Svizzera, ha 56 anni 
e vanta un lunghissimo curri-
culum. Ha iniziato nell�allora 
Usl 5 come responsabile dei 
sistemi di telecomunicazione 

del ponente, per poi passare 
proprio all�Asl imperiese, do-
ve ha lavorato assumendo va-
ri incarichi fino al 2008. Per 
tre anni, fino al 2011, Ë stato 
anche direttore amministrati-
vo dell�Asl3 genovese. Gi‡ di-
rigente dell�informatica in Re-
gione Liguria con importanti 
competenze in materia di pro-
grammazione  sanitaria,  da  
agosto 2016 Ë direttore gene-
rale nell�Asl imperiese. �
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